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與董事總經理的一席話

2013年欣逢九巴開業八十週年紀念。你認為
九巴這些年來的主要貢獻是什麼？

作為載通國際控股有限公司（「載通國際」）的
旗艦公司，九龍巴士（一九三三）有限公司
（「九巴」）一直以來創新求進。最佳例子莫過
於九巴不斷研究、試驗及開發遠超政府法例
規定的環保及優質服務方案。我們採納的各
種創新方案不僅為乘客帶來更舒適的旅程，
還有助改善交通聯繫及服務的流動性，從而
提高生產力，並對香港經濟發展作出貢獻。

事實上，九巴一直與香港人同步成長，攜手
譜寫值得大家引以為榮的成功故事。相信有
些人還記得九巴於1949年為香港引入首部雙
層巴士。自此，我們不斷進步，引進最新的
歐盟引擎技術，包括於2009年2月引入香港
首部歐盟第五代雙層巴士，而當時的法例（如
今仍然生效）只要求新註冊的柴油汽車符合歐
盟第四代排放標準。近年來，我們成為首間
引進巴士到站時間預報技術的本地公共巴士
營運商，在屯門公路轉車站試驗該項技術。
我們為智能手機研發的應用程式亦可讓乘客
於指定的巴士總站附近查閱巴士開出時間。
九巴今年雖已屆八旬，但仍然在不斷創新、
力臻卓越，因此得以保持年輕的活力。
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你對九巴的未來有何願景？

九巴的未來發展，關鍵在於日新月異的科
技，電動巴士就是一個極佳例子。我們期待
於2014年引進八部超級電容巴士（「gBus」）及
十部電池驅動的電動巴士（「eBus」），於七條
路線為我們的顧客服務。同時，面對日益沉
重的財政壓力，九巴有需要加強推動巴士路
線網絡重組，從而獲得足夠資源繼續為乘客
提供優質的巴士服務。現時九巴的400條巴
士路線，當中約有55%急需進行路線重組。
我們將繼續主動地與香港特區政府及區議會
溝通，就區域性路線重組方案進行諮詢，以
爭取於2013年開始在北區及新界其他地區進
行巴士路線重組。

路線重組建議的理據是什麼？

基本上，巴士路線重組是為了改善巴士服務
的覆蓋範圍、行車時間及營運效率，為全港
市民及九巴創造雙贏局面。路線重組一旦全
面實施，大家便會享受到更便捷、更理想的
巴士服務、減少交通擠塞、改善路邊空氣質
素等種種裨益。我們向地方社區及運輸署進
行廣泛諮詢，目的是希望重組不合時宜、低
效率、重疊且乘客量少的路線。我們的目標
是使巴士路線「高速化」和「直接化」，從而
提高效率，同時利用巴士轉車站來加強交通
聯繫及減少路線重疊。我們預期在成功落實
巴士路線重組後，騰出重疊的資源將會被投
放於客運需求較大的路線。在各有關方面的
通力合作下，我們期待逐步為顧客引進多項
服務改進，包括增闢特快路線和直達服務，
以及增建轉車站，就像於2012年12月26日
啟用的屯門公路轉車站。
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從運作中的屯門公路轉車站來看，巴士轉乘
計劃有何好處？九巴可有打算將該計劃伸展
至其他地區？

雖然屯門公路轉車站剛開始啟用，但已贏得
屯門區居民的讚許，原因是轉車站提供快捷
的接駁巴士服務，讓乘客得以便捷地抵達巿
區，節省時間和金錢。該計劃的成功，讓我
們更有動力去提升一些主要交通樞紐的設
施，例如位於海底隧道、大欖隧道和城門隧
道的轉車站。這類巴士轉乘計劃不僅可帶來
更快捷、更直接，甚至更經濟的服務，乘客
還可獲得更多的巴士路線選擇，享有更完善
的交通聯繫。

中長期來說，香港特區政府可如何改善本港
公共交通的效率及效益？

毫無疑問，香港現在的交通系統是全世界最
佳之一，但近年我們的交通擠塞問題也越來
越受關注。目前有多個提高路面使用效益的
方法可以減少擠塞情況，令公共交通乘客及
環境受惠。要改善本港的路面交通，最有
效的中、長期方法是引入以科技為基礎的交
通管理並結合巴士優先系統，如許多海外地
區已經推行該類系統。在現階段，致力消除
巴士路線的不必要重疊，並提升各種公共交
通營運商之間的協調，將能取得立竿見影的 

效益。

對龍運巴士有限公司（「龍運」）來說，2013年
也是重要的一年。龍運的專營權自2013年5

月起獲續期十年，你對龍運未來十年的發展
有何看法？

由於龍運巴士有限公司（「龍運」）受近期鐵路
發展的影響較少，所以持續錄得載客量增長
及理想表現。鑑於港珠澳大橋及屯門至赤鱲
角連接路計劃於2016年通車，預期龍運的機
場（「A」線）及對外（「E」線），特別是由新界
西及北區開出的路線的載客量將有增長，因
此龍運現正制訂計劃，以把握這個機會對服
務作出相應改善。該新基建項目將可縮短來
往機場的車程距離及時間，使新界西北區的
居民成為主要受惠者，並為龍運提供擴展及
提升服務的機會。為滿足與日俱增的服務需
求，龍運將於未來數年以最新的環保巴士更
換現有車隊的巴士。

因應公眾對企業社會責任的期望日殷，集團
採取了哪些措施來加強在環境、社會及企業
管治方面的表現？

我深信完善的企業管治，不單能維持持份者
的信心，並且可以進一步提升我們的競爭
力。加強與主要持份者的聯繫，有助我們跟
他們分享公司的最新動態，同時亦可聽取他
們的意見來進一步改善服務。我們持續對社
區的關注，體現於我們不斷支持、參與及贊
助各類社區服務及慈善活動。此外，我們亦
從優化資源、對抗氣候變化及營造可持續工
作環境這三大範疇入手，對環保努力，致力
締建更美好的環境。
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為提升環保表現，我們將於未來數年繼續引
入符合最新歐盟標準的巴士，並進行零排放
電動巴士的試驗。在社區聯繫方面，九巴最
近成立對外事務組，以進一步強化與主要持
份者的溝通，當中包括區議員、政界人士、
學術界、環保組織、運輸政策研究組織及巴
士迷會等，以廣納各方意見，配合我們規劃
及執行策略性路線重組。

展望業務前景，集團透過什麼途徑，貫徹以
消費者為中心的方針？

九巴義工組織「九巴之友」今年踏入第十八
年，並繼續茁壯成長，其3,650名成員積極
參與各種社區活動，例如為提高全港18區長
者巴士安全意識的「九巴 • 長者安全有計」活
動。先進科技方面，我們於2012年9月推出
九巴及龍運的第二版智能手機應用程式，每
日讓超過100萬名手機用戶查閱實時交通資
料、搜索路線，以及於任何一區挑選最具競
爭力的巴士路線。九巴廣受歡迎的得獎網站
不但方便視障人士及新手使用，而且每日的
平均點擊率高達1,000萬次。2012年12月，
九巴於香港中文大學與《明報》合辦的2012

「卓越企業品牌選舉」中，榮獲公共交通類別
的評選團大獎。該選舉的評審程序包括大型
的消費者意見調查及評審團的審核，獲頒評
選團大獎的公司必須在強勢品牌、領導地位
及願景方面得分最高。今次獲獎反映九巴致
力為乘客提供優質巴士服務的決心獲得外界
認同。

集團的非專營運輸業務部有何發展大計？

集團的非專營運輸業務部於2012年表現強
勁，營業額及除稅後盈利均錄得大幅增長。
營業額及除稅後盈利上升，主要受業務增長
帶動，特別是在跨境乘客服務方面，當中包
括收購兩間跨境非專營巴士公司。透過內部
增長及審慎的收購策略，我們將繼續受惠於
市場對跨境服務及本地度身設計的運輸和包
車服務的殷切需求。

集團的媒體銷售業務及內地運輸業務於2012

年的表現如何？

集團的媒體業務由路訊通集團營運，於2012

年錄得令人滿意的業績。這是由於路訊通拓
展廣告服務組合，在巴士電視、巴士車身廣
告、巴士車廂廣告及巴士候車亭廣告等核心
業務外，增添廣告牌業務。作為香港領先的
綜合媒體集團之一，路訊通將進一步拓展業
務組合，作為持續擴展策略的一環。至於中
國內地運輸業務部，於北京及深圳的合營企
業在2012年表現平穩。深圳巴士集團繼續每
日服務約240萬乘客人次，並不斷試驗以電
力及液化天然氣等環保能源驅動的巴士及計
程車。
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